

INE entrega a Maerker y López San Martín las preguntas del debate

Los moderadores **deberán elegir 30 de entre los 108 cuestionamientos** para plantearlos a candidatos; serán seleccionados el fin de semana, indican

OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

El Instituto Nacional Electoral (INE) entregó a Denise Maerker y Manuel López San Martín, moderadores del primer debate presidencial, las preguntas que deberán seleccionar para el encuentro entre candidaturas este domingo,

Signa Lab seleccionó 108 preguntas de las 24 mil que fueron enviadas por la ciudadanía mediante plataformas digitales.

De estas, la moderación deberá elegir 30 que serán realizadas a las tres candidaturas.

La periodista Denise Maerker señaló que para dar mayor certeza, ambos decidieron que van a analizar las preguntas por su cuenta, y serán seleccionadas hasta el fin de semana.

“Es decir, él ni yo tendremos has-

“

Buscaremos mantener la certeza absoluta y tendremos las preguntas a partir de hoy, pero las 30 finales se pondrán sobre la mesa en el debate”

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN

Periodista

ta el último momento las preguntas que serán las que van a estar en el debate por el tiempo que transcurre entre el momento de recibirlas y el momento del debate”, apuntó la periodista.

En tanto, Manuel López San

Martín dijo que esta decisión tiene como propósito evitar suspicacias y rumores: “Buscaremos mantener la certeza absoluta y tendremos las preguntas a partir de hoy, pero las 30 finales, las 30 que se pondrán sobre la mesa en el debate el próximo domingo las definiremos hasta el último momento”, indicó.

Cinco grandes temas

La consejera Carla Humphrey, presidenta de la Comisión de Debates, recordó que Signa Lab implementó una metodología previamente aprobada por el INE para la selección final de preguntas.

Puntualizó que los temas a tratar en este debate son: educación y salud; transparencia y combate a la corrupción; no discriminación y grupos vulnerables, y violencia contra las mujeres.

En cuanto a la metodología im-

plementada por Signa Lab, una vez que el INE hizo entrega de la USB con las preguntas, el material se trasladó a sus instalaciones de Guadalajara, donde expertos de ciberseguridad del ITESO verificaron su integridad y se descargó en equipos sin acceso a internet.

En una primera etapa, se depuró la lista con base en un diccionario elaborado por la institución, para eliminar preguntas con términos ofensivos osesgos políticos. En total, se descartaron mil 117 reactivos.

En otra siguiente fase se eliminaron mil 664 preguntas repetidas, con una redacción exacta, aunque si se tomó en cuenta la pregunta original.

Es decir, que en total quedaron 21 mil 219 preguntas de las 24 mil que se recibieron mediante plataformas digitales.

De este total, el ITESO sacó una muestra estratificada por tema y región de mil 701 preguntas.

En la siguiente etapa, se utilizaron herramientas de inteligencia artificial y lingüística, así como un algoritmo de similitud semántica para extraer 18 preguntas por frecuencia y 90 aleatorias.

Se hizo una revisión manual mediante técnicas computacionales e inteligencia artificial. En una primera revisión, se detectaron 28 errores de coherencia argumentativa, sintaxis, neutralidad o pertenencia temática, criterios de invalidación establecidos por el INE por lo que se reemplazaron dichos reactivos.

En una segunda revisión, 11 preguntas no cumplían con los criterios y se procedió a reemplazarlas. Un tercer y cuarto ejercicio resultaron en la eliminación dos y una pregunta, respectivamente. ●



CUARTO SURCO

Los periodistas Denise Maerker y Manuel López San Martín, con las preguntas para el debate entre los candidatos presidenciales del próximo domingo.

Elegirán 30 preguntas antes de primer debate

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Consejeros del INE entregaron ayer a Denise Maerker y Manuel López San Martín las 108 preguntas que resultaron del sorteo, sobre educación, salud, transparencia, combate a la corrupción, no

discriminación y grupos vulnerables, y violencia contra las mujeres.

Para dar mayor certeza a los candidatos presidenciales sobre la secrecía de las 30 preguntas que se usarán en el primer debate del próximo domingo, los moderadores acordaron definir las pocas antes del ejercicio.

De ese grupo, ambos moderadores deben elegir 30, que son las que se usarán en el encuentro del domingo.

"Para evitar una serie de inquietudes que se han podido manifestar, hemos decidido que nos quedaremos con las preguntas cada uno por su lado, vamos a estudiarlas y se definirán hasta el último momento, informó Maerker.

"Es decir, ni él ni yo tendremos hasta el último momento las preguntas que serán las que van a estar en el debate".

López San Martín, quien

Pedirán que INE defina cuestionario

ANTONIO BARANDA
ENVIADO

GUADALAJARA.- Las preguntas del segundo debate presidencial deberían ser elegidas por el Instituto Nacional Electoral (INE) y no por los moderadores, consideró ayer la candidata morenista, Claudia Sheinbaum.

Adelantó que harán ese planteamiento para el ejercicio del próximo 28 de abril, ya que para el primero, que se realizará el domingo venidero, las preguntas serán seleccionadas por los moderadores.

nadas por los moderadores.

"Vamos a ir al debate y vamos a ganar el debate, pero en su momento hicimos un cuestionamiento por la característica de una asociación que está asociada al ITESO que fue a quien se seleccionó", planteó.

"Vamos a plantear para el segundo debate, por ejemplo, creemos que es el INE quien debe seleccionar las preguntas, no necesariamente deberían ser quienes van a participar como moderadores del debate".

ha sido acusado por Morena de no ser neutral, dijo que buscan dar "certeza absoluta" de que las preguntas no se filtrarán.

"Las 30 preguntas las definiremos hasta el último mo-

mento, de manera que no haya ningún tipo de suspicacia ni de rumor; al contrario, lo que buscamos es acompañar este trabajo que ha desarrollado desde un inicio con mucha certeza y con enor-



Manuel López San Martín y Denise Maerker recibieron ayer el paquete de preguntas, de las que elegirán 30.

me transparencia el Instituto", apuntó.

La consejera Carla Humphrey afirmó que el INE tiene confianza de que todo saldrá bien, pues las decisiones han sido por unanimidad del

Consejo General y confirmadas por el Tribunal Electoral.

"Estamos en la preparación del foro de la Sala de Consejo que será usado por primera vez para un debate presidencial", añadió.

Consulta el Obituario: reforma.com/obituario



Contrataciones
55 5628 7455
desplegadosreforma@reforma.com

REFORMA